

Distribuida irregularmente

Madrid: La población va por barrios

Gloria Díez

Los distritos madrileños están poblados de forma muy irregular. Fuencarral, el mayor en extensión, presenta la menor densidad de población, mientras Chamberí, el más pequeño, arroja la mayor: nada menos que 465 habitantes por hectárea.

Claro que tales estadísticas, aunque no son probables grandes variaciones, no cuentan todavía con los datos del último censo, datos que pueden tardar todavía algún tiempo en llegar.

El difícil censo

Censar a los habitantes de una ciudad que sobrepasa los tres millones no es tarea fácil. Y cuando los problemas se agrandan por causas ajenas a la estadística, aún menos. Los datos correspondientes al censo madrileño de 1975 están siendo procesados y todavía pasará algún tiempo antes que aparezcan en el "Resumen Estadístico" del Ayuntamiento de Madrid. Y ello, a pesar de que las próximas elecciones dan a este censo una importancia que sobrepasa los límites de lo habitual.

Los datos que en estos momentos se refieren a los habitantes de los distintos barrios y distritos corresponden a la cuarta rectificación del censo municipal de 1970, según el cual la población de derecho en Madrid, a 31 de diciembre de 1974, era de 3.274.043 habitantes. Y, por suerte o desgracia, las mu-

jerres sobrepasan en más de 150.000 a los hombres.

Núcleo y anillos

Cuenta Madrid en la ordenación actual, que data de 1 de enero de 1971, con 18 distritos y 120 barrios. El Ayuntamiento distingue entre un núcleo interior formado por los siete primeros distritos (Centro, Arganzuela, Retiro, Salamanca, Chamartín, Tetuán y Chamberí) y un anillo exterior formado por los otros once. El núcleo alberga a algo más de un millón de personas y los dos millones restantes se alojan en la periferia. Por distritos, la población oscila entre los 113.268 habitantes de Moncloa, el distrito de menor población absoluta, y los 274.681 de Latina.

Se advierte un cierto equilibrio en cuanto a la superficie ocupada por los distritos interiores, que suele ser más reducida que la de los correspondientes al anillo exterior, formado generalmente por términos municipales que se han ido anexionando sucesivamente a la capital.

Entra el monte

El mayor distrito de todos es, sin duda, Fuencarral, a pesar de que en el cómputo de sus hectáreas (23.425) se incluyan 15.000 del monte de El Pardo. En él se da la menor densidad de habitantes por hectárea: solamente seis. Como contrapartida, el distrito más pequeño, Chamberí, arroja la cifra más alta de habitantes por hectárea: 465.

Dentro de los distritos, los barrios más poblados se encuentran ocupados por capas fundamentalmente populares. La población activa se compone de asalariados, artesanos y pequeños comerciantes. En este campo se lleva la palma Embajadores, con 75.340 habitantes, seguido de Aluche, con 71.375. Es Aluche, fundamentalmente, un barrio-dormitorio y surge en la década 1960-1970. Otros barrios muy poblados son: El Pilar, La Guindalera (53.123) y Universidad, que con características demográficas distintas alcanza, sin embargo, los 52.435 habitantes.